

TALLER DE JUSTICIA AMBIENTAL **(Quito, 27 de julio del 2004 14:00 HORAS)**

En el marco del Foro Social de las Américas a efectuarse del 26 al 29 de julio del 2004 en la ciudad de Quito, Ecuador

Contexto:

La justicia ambiental es una línea de trabajo adoptada por diferentes organizaciones en América Latina. El abordaje de los problemas ambientales desde la perspectiva de las desigualdades económicas y sociales se ha transformado para muchas organizaciones de la región en una necesidad urgente.

Los débiles, influenciados y manipulados gobiernos democráticos no representan los intereses socioeconómicos ni ambientales de las extensas poblaciones desposeídas del continente.

El lobby y las presiones de las transnacionales en la extracción de los recursos naturales, la irrupción de las empresas de servicio, la privatización del acceso a derechos como la salud, la vivienda, la educación y la previsión han ido empujando a las poblaciones pobres a una situación de creciente indefensión.

La injusticia ambiental se va enraizando en nuestras sociedades y va formando parte de las realidades sociales presentes en la mayoría de los países de la región. La imperturbable actuación de nuestros gobiernos en beneficio de los intereses transnacionales y la acérrima defensa del modelo neoliberal junto a los esfuerzos por firmar acuerdos de libre comercio encierran el riesgo de transformar la mayoría de los casos de injusticia ambiental en impunidad.

La mal llamada globalización entendida como la consolidación del acceso irrestricto de las transnacionales a los recursos naturales y a la prestación de servicios y el control de la banca financiera trae consigo la disminución de las posibilidades de lograr una mayor sustentabilidad, entendida como al acceso democrático a recursos, equidad, justicia, participación y proyección.

Diversas reacciones en esa dirección se han ido presentando a la fecha.

El caso de Bolivia con la guerra del agua y la guerra del gas han sido los ejemplos más claros de este fenómeno.

Los actores concretos que viven la injusticia ambiental, muchos de los cuales sucumben en una anomia profunda, a medida que pasa el tiempo van perdiendo las esperanzas de recuperar sus derechos.

Organizaciones de la sociedad civil, entre las que se cuentan grupos de interés, gremios, asociaciones y agrupaciones diversas, así como organizaciones territoriales, realizan esfuerzos para combatir la anomia imperante y motivar a las comunidades a luchar por sus derechos.

Aquellas comunidades que levantan sus voces contra la injusticia reciben el apoyo de las organizaciones mencionadas para superar sus dificultades y recuperar finalmente sus derechos perdidos.

Objetivos:

Compartir experiencias e iniciativas de organizaciones de defensa de los derechos de las comunidades contra la injusticia ambiental en los diferentes países de América Latina en un proceso de intercambio de información, experiencias y propuestas.

Presentar casos relevantes de injusticia ambiental seleccionados por organizaciones de los países participantes (Brasil, Uruguay, Peru, Bolivia, Argentina, Chile, Colombia, Ecuador, Guatemala, etc. Como testimonio de la realidad regional sobre la injusticia ambiental y sus características principales.

Discutir estrategias de coordinación de actividades, información y encuentros para hacer frente al desafío de lidiar con la injusticia ambiental en cada uno de los países mediante por ejemplo la conformación de un espacio regional de discusión y acción sobre la superación de la injusticia ambiental.

CONTENIDOS Y PROGRAMA DEL TALLER DE JUSTICIA AMBIENTAL QUITO – ECUADOR

Fecha: 27 de julio del 2004

Lugar: Universidad Politécnica Salesiana, aula B7

Programa

14:00 horas

Introducción del concepto “Justicia Ambiental” (15 minutos)

- Marcelo Firpo, profesor de la fundación Oswaldo Cruz y miembro de la Red brasileña de Justicia Ambiental

14:15 horas

Situación general de la (in) justicia ambiental en América Latina (15 minutos)

- Esperanza Martínez, Red Oilwatch

PRIMERA MESA:

14:30 – 16:30

Casos de Injusticia Ambiental en diversos países de la región (20 minutos por país)

- **Argentina**

Eliezer Budasoff, Foro Ecologista de Paraná

- **Bolivia**

Ramiro Llanos, Fobomade

Mujeres e Injusticia Ambiental: Acceso a la tierra en comunidades campesinas e indígenas: El caso del Ayllu Tayaquira en Oruro

Abordará el tema de los derechos de las mujeres en relación al acceso a la tierra. A pesar de que estos derechos están reconocidos en la Constitución Política del Estado y la Ley INRA (de tierras), y otras disposiciones internas del Instituto Nacional de Reforma Agraria, el acceso a la tierra es cada vez prácticamente imposible para las mujeres campesinas e indígenas de Bolivia, porque ellas no cuentan con requisitos legales tales como los certificados de nacimiento y cédulas de identidad o tienen grandes trabas para obtenerlos, ya que se les pide pruebas imposibles.

- **Brasil**

Julianna Marlerba - RBJA
Jeffer Castelo Branco, RBJA y ACPO
Marcelo Firpo, RBJA
Derli Casali, MPA

- **Chile**

Lucio Cuenca OLCA
Instalación de basurales en territorios Mapuche
La mayor parte de los basurales de la Región de la Araucanía son instalados y afectan comunidades Mapuche. Sin autorización y sin manejo sanitario adecuado se convierten en amenazas a la salud y ecosistemas de las zonas Mapuche.

- **Colombia**

Hildebrando Velez, Censat

Pausa

SEGUNDA MESA

17:00 - 18:30

- **Ecuador**

Luis Yanza
"Caso Texaco".
Juicio que llevando desde hace mas de 10 años en contra de la Petrolera Chevrontexaco, quien opero en la Amazonía ecuatoriana durante 26 años y contaminó el medio ambiente y afectó a 30 mil personas.

- **Guatemala**

Yuri Melini, CALAS

Injusticia Ambiental en Guatemala, el caso del Corredor Industrial en la Comunidad de Arizona, Puerto San José, Escuintla.

Desarrollo industrial e inversión privada en un parcelamiento agrario ubicado en la costa sur de Guatemala, que ha generado conflictos sociales y daños al ambiente como consecuencia

del establecimiento de un corredor industrial, más de 15 empresas en una zona rural agraria, ahora convertida en industrial, situación que ha provocado contaminación de las aguas, suelos, aire, daños a la propiedad, a la salud y al débil tejido social de la comunidad.

- **México**

Silvia Ribeiro, Grupo ETC

Contaminación transgénica y resistencia en México

La contaminación del maíz con transgénicos en México, centro de origen del maíz es una agresión cultural, social y ambiental que ataca el corazón de las culturas campesinas e indígenas de México.

- **Perú**

Ruperto Cáceda, CODEMADES:

(Comité para la Defensa del Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible, CONACAMI)

Caso San Mateo de Huanchor (región Lima), donde una cancha de relaves (Mayoc - de la empresa Wiese Leasing Sudameris) a pocos metros de un centro poblado está intoxicando a la población.

- **Uruguay**

Carlos Santos (Redes)

18:30 - 19:00

Comentarios, discusión y levantamiento de propuestas sobre la construcción de una cultura de justicia ambiental y recuperación de derechos en América Latina.